

Subscripción Mensual
C 3.00
Número Suelto:
15 céntimos
Número Atrasado:
25 céntimos

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES
ORGANO DE LA CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

DIRECTOR-GERENTE:
GERARDO G. CASTRO SABORIO
JEFE DE REDACCION:
JOAQUIN VARGAS COTO
ADMINISTRADOR:
ROBERTO MONTERO R.

AÑO II

SAN JOSE, COSTA RICA, C. A., SÁBADO 29 DE ENERO DE 1921

Núm. 136

La política se está agitando en la capital de la República

El incidente de ayer en la mañana en la Avenida Central

Debemos referirnos a la agitación habida en esta capital desde hace varios días. A propósito de sueltos que la Prensa capitulina ha venido publicando referentes a que cierto grupo de periodistas tenían el proyecto de fundar un diario, las gentes ya estaban en actitud expectante.

Los sueltos referidos decían que un grupo de personas pertenecientes al régimen de gobierno de los Tinoco, propusieron fundar un gran diario cuyos fines serían emprender campaña política. Nuestros reporteros se dieron a averiguar lo que en el asunto hubiera de verdad, resultando a la postre que todo era invención; nadie pensaba en fundar diarios y en hacer trabajos políticos en pro del tinocismo. Esto lo averiguamos y honradamente lo dijimos, publicando el mismo día retazos de conversaciones tenidas con personas directamente interesadas en lo asegurado por el rumor público. Tal actitud, meramente informativa, que siempre hemos creído ser de nuestro deber, pues el público reclama que de todo le digamos la verdad, fué mal interpretada por un colega que injustamente nos lanzó injustos cargos.

La cosa no pareció al principio tener alcances; todo el mundo vió en las noticias publicadas acerca del futuro diario un rumor sin fundamento. Pero el incendio de la madrugada del lunes, al revelar la existencia del depósito de armas aprehendido, vino a revolver la situación. Los alarmistas encontraron propicia la ocasión para gritar: El tinocismo se prepara a una revuelta! Se han encontrado sus armas!

Si a este hallazgo se agrega que el señor Alcalde Cuarto de esta capital, Encargado de averiguar lo referente a dichas armas, ordenara los arrestos de los ex-jefes militares de que hemos dado cuenta, se comprenderá como los rumores tenían muchos visos de verosimilitud y como pudo ser mayor la algarabía hecha al respecto. El Alcalde procedió, como era su deber, para indagar, en los señores detenidos, la procedencia del armamento encontrado; además, quiso averiguar si en algún otro sitio de la ciudad había depósitos de armas y por eso ordenó los registros efectuados.

A propósito de todo esto nuestro colega *La Tribuna* publicó un artículo «Las revelaciones del fuego» en que aludía a un ex-Ministro del régimen tinocista. Esta publicación dió origen al incidente ocurrido el miércoles en la mañana en las oficinas del citado diario entre los señores Licenciado don Guillermo Vargas Calvo y Licenciado don Octavio Jiménez Alzugar.

Al día siguiente un nuevo artículo del señor Jiménez contra el señor Vargas, dió por resultado la respuesta de este aparecida ayer en el *Diario de Costa Rica*.

Desde que estos dos artículos se leyeron, ya nadie puso en duda que forzosamente traerían como consecuencia un nuevo encuentro personal entre ambos periodistas.

Efectivamente, ayer a las diez horas de la mañana, en la esquina de «La Magnolia», se encontraron los dos contendientes; a tal hora la Avenida Central es un hormiguero de gentes; y como todo el mundo tenía por seguro que donde se encontrarán los dos adversarios se produciría el choque, amigos de ambos estaban a la expectativa. Con el señor Jiménez iban sus dos hermanos don Luis y don Salvador, con el Li-

Si Ud. quiere vestir bien y económicamente, visite la TIENDA DE CALIXTO MADRIGAL.

Claudio Castro Saborio
ABOGADO Y NOTARIO
Despacha en la oficina del Licenciado don Gerardo Castro M.

LA GRANJA JOSE RODRIGUEZ M.

GRIMENTO - LICHE CONDENSADA - MAICENA - ARROZ
ALAMBRE DE PUAS INGLES Y VASOS

Vendemos al 10% menos que los demás almacenes

Finqueros de Cacao:

Es un crimen que ustedes regalen el Cacao en Limón, habiendo quien pague buenos precios en San José.

Entenderse con José RODRIGUEZ M.—Apartado 256.

ARROZ de primera calidad a \$ 6.25 qq.

Anorhe se embarcó en Limón don Rafael Martínez periodista y Senador mexicano

Anoche, en Puerto Limón, debió embarcarse rumbo a Colón, el periodista y político mexicano don Rafael Martínez, que fué por breves días compañero nuestro en las labores de esta hoja. El señor Martínez va acompañado de su señora esposa y de sus hijos. Del puerto de Colón se dirigirá a la Habana, de donde embarcará a Veracruz, de donde partirá al puerto de su patria.

Renovamos en esta ocasión nuestra cordial despedida a los viajeros con los más sinceros votos por su felicidad.

Mil pesos por un ejemplar de «La Libre Belgique»

La colección de periódicos que se ha vendido más cara en este país, y quizá en todo el mundo, es sin duda alguna, el primer número del famoso periódico belga que se publica en Bélgica durante la ocupación alemana, contra todos los esfuerzos de las autoridades para suprimir dicha publicación: «La Libre Belgique».

Se ha iniciado en la India el movimiento extremista

LONDRES.—Sir Michael O. Dwyer, que fué Gobernador de la importante provincia de Punjab, en la India, declaró que el presente movimiento extremista, tiene por objeto la desorganización en las actividades comerciales; la ruina de todos los intereses británicos, la anarquía y la rebelión.

La Venus de Cirene

Ha sido descubierta en las ruinas del templo de la antigua Cirene, en el norte de África, una cabeza esculpida maravillosamente. Se cree sea la de la Venus de Cirene.

Se transcribirán los índices

Habíamos informado a nuestros lectores que se habían comprado nuevos índices para el servicio del Registro de la Propiedad.

La situación económica alemana y «Le Temps»

BERLIN.—La prensa alemana comenta el artículo del periódico parisino *Le Temps*, el cual abiertamente reconoce la desesperada situación financiera alemana, declarando que los partidarios de Poincaré aparentemente reviven la cuestión de posponer fijar la suma definitiva que como reparación tiene que pagar Alemania con el fin de tener no pretexto para la ocupación del distrito del Ruhr.

Zapatillas para baile

Sauma e hijos

Pareció segura la revolución en toda Italia

No obstante la censura han salido noticias del estado político del país

Como nuestros lectores saben ampliamente, tras rudos combates las fuerzas del general Cavaglia derrotaron los del poeta soldado de Fiume, hasta obligarlo a abandonar la ciudad que tanto desvelo le costara. D'Annunzio, herido en la cabeza, se refugió en Francia después de su loca aventura.

Lo que si no se sabe, porque la censura gubernativa de Giolitti lo ha impedido de mil modos, es que Italia estuvo al borde de una gran revolución en los precisos días en que los legionarios del Quarnero se batían, frente al Adriático siempre poético y apacible, con los regimientos de reales bersaglieri. Las organizaciones socialistas de Génova, Milán, Turín, Roma, Florencia y Mesina se habían propuesto levantarse en armas contra el gobierno; los impulsaba el estado económico y la carencia de consumos. En algunos lugares la caballería tuvo que intervenir sable en mano. Actualmente la crisis parece conjurada.

Más detalles acerca de las falsificaciones de billetes del Internacional

Ayer dimos casi todos los detalles relacionados con este sensacional descubrimiento; se puede decir que cuando escribíamos las primeras cuartillas de nuestra crónica al respecto, aún no se habían completado las investigaciones emprendidas y todavía no se había capturado a todos los indicados en el asunto, ni siquiera al principal elemento, el colombiano Ortega.

Quié es este?

Enrique Ortega es un individuo conocido en esta capital. Es un hombre joven, de fácil y agradable conversación, que en esta capital fué dueño del «Restaurant Bogotá», instalado por la calle que corre tras el templo de la Merced, centro que fué de juegos y juergas.

Inventario de las alforjas

Las alforjas de que venimos hablando son de fabricación colombiana. En cada tapadera tienen tres fajas; las de los extremos se fijan con hebillas corrientes amarillas, y la del centro con un candado, amarillo también, de la fábrica Yale, marca Vigilant. Sobre las tapas tiene un sello en bajo relieve que dice: E. Alonso R.; en el centro un casco, al rededor de una cara de caballo; y abajo, «Bogotá».

Cómo fue capturado Ortega

Antier jueves, en el tren de las diecisiete, salieron de la Central de Detectives los agentes Fernández, Soto, Jiménez y Castillo, enviados a Cartago por la Dirección de aquel centro policiaco. Se les había instruido sobre el particular y allá en la vieja metrópoli esperaron hasta que ya hubieran cerrado las sombras.

No habrá pago extra en Alemania

Los partidos coaligados del Reichstag alemán rechazaron todas las proposiciones, tanto de los Nacionalistas como de los Socialistas para aumentar el pago extra a los funcionarios del gobierno en vista del alto costo de la vida, excepto a los que tengan familia y niños, apoyando en este caso al Ministro de Finanzas Dr. Joseph Wirth quien a su vez pidió con urgencia se observara la mayor economía en vista de las serias condiciones financieras que existen en Alemania.

Se pone en vigor en la isla Irlanda la pena de muerte

Se ha ejecutado a varios irlandeses a quienes se les encontró armas

Desde hace varios días dimos la noticia de que el Gobierno inglés había establecido en Irlanda la pena de muerte para todo aquel que tuviera armas en su poder. Los grandes registros practicados en las propiedades y habitaciones de los sinn-feiners apenas si han dado algunos frutos; pero se estima que tienen en su poder por lo menos trescientos mil rifles, con lo que tendrían para hacer una de las más formidables revoluciones del mundo.

Desde que la Ley Marcial fué decretada se han empezado las pesadillas y los arrestos; el número de muertos que a consecuencia de las colisiones originadas ha habido, si damos crédito al dicho de los diarios neoyorquinos pasa de doscientos.

Los más formidables y sangrientos choques han tenido lugar en los condados de Limerick y de Munster, donde las fuerzas del Gobierno han debido penetrar a las casas a viva fuerza. Se dice que las ejecuciones sumarias de gentes que tienen armas durarán varios meses.

Para la FERIA DE GANADO DE ALAJUELA vienen quinientas reses gordas

Nos comunican por telegrafo de la Barranca, que vienen 500 reses gordas para la feria de Alajuela, distribuidas de la manera siguiente: Saborio, 80; Curbillo, 100; Salazar, 30; Reyes, 50; Quirós, 50; Urcuyo, 40; Soto, 50; Taboga, 50; y otros que no se detallan.

El Año Nuevo en China

Es interesante la forma en que celebran el Año Nuevo los habitantes de la raras Celeste Imperio y a raras también democrática República.

Hipo precursor de la terrible influenza

BUDAPEST.—La población se halla muy alarmada con la aparición del hipo epidémico que no logran combatir los médicos. Los pacientes no son capaces de dormir y comer y sufren de dos a tres semanas hasta que mejoran por la misma naturaleza. Hasta ahora no causa defunciones. El Profesor Benedit, de la Facultad de Medicina, es de opinión que este hipo es el precursor de la influenza, con todos los agravantes y complicaciones posibles.

LA FABRICA DE CHOCOLATES de JOSE RODRIGUEZ M. NECESITA 30 MUJERES No muy jóvenes ni muy viejas LA ENSEÑANZA SE HACE GRATIS.

ES INUTIL PRESENTARSE SIN BUENAS RECOMENDACIONES EN TODO SENTIDO. INFORMES EN LA GRANJA

LA COMPANIA MAS FUERTE DE LOS ESTADOS UNIDOS THE HOME INSURANCE Co. DE NEW YORK

Capital: \$ 12.000.000 - Capital Sobrante, más de \$ 50.000.000
Fondos de Garantía, más de \$ 60.000.000 - Aseguros vigentes: \$ 4.500.000.000

Asegura contra Incendios: CORRIENTES, por HUELGA, MOTINES y CONMOVICIONES CIVILES.

Sobre: EDIFICIOS, MERCADERIAS, MUEBLES, EDIFICIOS, BENEFICIOS y BODEGAS EN FINCAS DE CAFE, AZUCAR Y CACAO.

Agente en Costa Rica: E. de Mézerville
Calle 3a. Norte • Apartado 880 • San José

La Sociedad de Panaderos establecerá una panadería

El 6 de febrero será la fiesta aniversaria de esta asociación

En uno de los números pasados del DIARIO DEL COMERCIO se dijo que los obreros de panadería de esta capital habíanse puesto de acuerdo para que su gremio fundara un taller de panadería en esta ciudad propiedad de la Asociación de Panaderos. Se aseguró que en este taller trabajarían todos los obreros y que seguramente abandonarían los talleres establecidos para irse a trabajar al propio.

La noticia no carece de fundamento en aquello que se refiere a la instalación de un nuevo gran taller, propiedad de la Sociedad de Panaderos. En lo que si no estuvimos bien informados es en la manera cómo se va a trabajar y cómo no se trata de restar brazos a los otros talleres establecidos. No se trata de establecer monopolio en la elaboración del pan.

Se fundará un gran taller

Ayer tuvimos el gusto de recibir en nuestro diario la atenta comunicación en que el señor don Miguel Marín R., Secretario de la Sociedad de Panaderos, nos da todo género de detalles respecto a los proyectos que tiene la sociedad en perspectiva.

Es cierto que bajo el nombre de «El Triángulo Rojo» se fundará en esta ciudad un gran taller de elaboración de pan, bajo los auspicios de la Sociedad de Panaderos; no se ha fijado la fecha para la apertura, aunque ya se tienen listos todos los implementos para establecerse. Este será un taller social que no tiene ningún otro fin que el de sostener los sueldos que actualmente se pagan. Irán a trabajar allí los operarios que quieran; no se trata de obligar a los asociados a dedicarse al nuevo taller, pues en la sociedad hay completa libertad de trabajo; hacer lo que se dijo, esto es que los operarios abandonarían los talleres para irse al «Triángulo Rojo» sería provocar una huelga ruinosa para los patrones, huelga que no tendría ninguna causa justa.

Los sueldos

En cuanto a los sueldos de los panaderos se refiere, debemos decir que existe un contrato hecho el 6 de febrero de 1920 y ratificado el 7 de agosto del mismo año, entre panaderos y propietarios que fija los sueldos que han de devengar los primeros. Este contrato no se ha venido observando por ambas partes de una manera perfecta, y aunque no con grandes diferencias, en él

se establecen los sueldos en la forma siguiente:

Operarios de noche	Tarea por operario: \$ 40 pan.
Sueldo para horneros:	de \$ 1 a 100 \$ 150.00
y de ahí en adelante, proporcional	de \$ 1 a 200 150.00
Sueldo para pesador:	de \$ 1 a 200 150.00
y de ahí en adelante, proporcional	Sueldo para pasador de masa y dador de pan: de \$ 1 a 200 120.00
y de ahí en adelante, proporcional	Sueldo para oficiales de mesa 105.00

Operarios de día (8 horas de trabajo).

Hornero y mandador	\$ 150.00
Pesador, galletero y pastelero	120.00
Pasador de masa	105.00
Oficial de mesa	90.00

Como este contrato casi se ejecuta cumplidamente no habría justicia ninguna para perjudicar en nada a los propietarios de panaderías.

En estos días se ha discutido y por fin llegado a un acuerdo en el artículo se ha de expedir en la nueva gran panadería. Todo lo referente a este punto ya ha sido pactado y se dará a conocer a su debido tiempo.

Nos adelantamos a informar que de todos modos se procurará el favor de los consumidores, procurando dar el artículo bien elaborado y a precio equitativo.

Muchos los motivos que han tenido los panaderos para proyectar la creación de una gran central de elaboración de pan sobre todo el deseo de mejorar la condición actual del obrero como es en el sentido de mantener los precios que atrás damos y que por desgracia no se han cumplido en su totalidad.

El aniversario de la fundación

El próximo seis de febrero, que por cierto será domingo, la Sociedad de Panaderos de esta capital va a hacer la fiesta de aniversario de su fundación.

Los panaderos piensan celebrar este día aniversario con una fiesta hermosa y sencilla; de ella prometemos dar información pues con mucho gusto nos hemos ocupado siempre de los movimientos obreros que tienden a prestigiar a los trabajadores. Con simpatía hemos seguido estos movimientos de regeneración, porque los países mejores y de más alta condición son aquellos en que los obreros cumplen su deber y saben a la vez usar de sus derechos.

Entre los números de la fiesta proyectada está un viaje a la ciudad de Heredia, donde harán un mitin. Llevarán en la manifestación las dos grandes banderas de la sociedad que son simbólicas: una es un gran pabellón negro, de cuyo fondo sombrío surge un sol rojo; y la otra es de color púrpura en cuyo fondo hay una media luna negra.

Informaremos de todos estos movimientos del obrerismo.

IMITADA por Todos CERVEZA TRAUBE Igualada por Ninguno

COMO PENSAMOS

Que no se quemé nuestra tierra

El mes de marzo se viene. Si los campos de Costa Rica oyeran este anuncio, no podrían menos de conmoverse, pues el mes de marzo es para ellos el mes del fuego; no ha habido cómo convencer a nuestros labriegos compatriotas que el fuego devastador de las quemadas no hace sino tostar y empobrecer los terrenos de cultivo.

No en todas las ocasiones el fuego purifica; no en todas las ocasiones son las llamas instrumentos del bien que tornen en bueno y en mejor lo que acariaban sus lenguas de rojo encendido o de amarillo sangriento. También el fuego devasta y trae la desolación: fuego del cielo cayó sobre las ciudades de la Pentápolis donde los victos tenían templos, y redujo a escombros las ciudades de la depravación; desde que cayó el fuego la comarca es inhospitalaria y triste, con su paisaje inalterable, silencioso, sin vida: con su Mar Muerto betuminoso, donde bajo el cielo, no se ve ni el vuelo sombrío de los cuervos. El fuego que desoló la región judía, el mismo fuego de Sodoma y de Gomorra, es el fuego que en marzo quema nuestros pobres campos de labor.

El pobre suelo tico, reseco por todo el sol del verano, en cuanto llega el mes de marzo es condenado a las llamas; el fuego es el instrumento que limpia de malas yerbas, que reduce a humo y a ceniza las basuras. Pero que si deja el suelo raso, también se lleva lo mejor de él, lo tuesta, lo vuelve esquelético, lo empobrece.

Desde esta ciudad se ven por los cuatro rumbos las montañas humeantes, las montañas en que el labrador quema las basuras que si dejara podrir serían el mejor abono de sus parcelas. Y por las noches las llamas rojas, los montones de fuego que brillan entre las sombras, acusan que el labriego tala y quema los bosques y con ello empobrece la tierra. Esas quemadas que durante la noche desde las calles de la capital se divisan desparramadas a lo largo de las montañas circunvecinas; esas fogatas que son a manera de ojos que parecen mirar como pupilas rojas de tigres airados, es preciso que este año se enciendan.

Año tras año estas quemadas son censuradas: año tras año la añeja y condenada costumbre se reproduce a pesar de toda la

campaña hecha en contra. Y se reproduce con graves consecuencias: si el viento sopla fuerte las chispas van prendiendo fuego de cementera en cementera y las llamas devoran cañaverales, extensos pastizales, parcelas cultivadas, produciendo daños irreparables; otras veces, en las linderos de los bosques, salta el fuego las más anchas roudas y cuando los labriegos se percatan, es la montaña entera la que arde, sin que haya medio de apagarla. Y así la montaña buena, que es en su grandeza, en su virginidad y en su verdura una esperanza y un consuelo, va siendo atalada, va quedando convertida, las más de las veces, en extensión desolada, inhóspita, donde los riscos y las peñas son derrumbaderos apenas cubiertos de helechos y de malas yerbas.

Nuestras montañas se van acabando: las gentes de la ciudad no se fijan ni echan de ver esta verdad desconsoladora; desde aquí no se nota cómo el centro de la República, en una anchura que va de mar a mar, va despoblándose de árboles, convirtiéndose en llanura uniforme, la que al llegar al mes torrido de marzo, fatiga la vista con su color amarillento, con su color monótono que recuerda el hábito de los buenos y sencillos hijos del Santo de Asís.

Y si a la tala de las selvas, que fueron la casa y el albergue de aquellas tribus cobrizas de corobiches y chorotegas, se agrega la acción empobrecedora de las quemadas, dentro de unos años la Meseta Central que tanto nos ha deslumbrado con la lozanía de sus tierras vegetales, con la riqueza de sus productos y lo lujurioso de la vegetación, no será más que un recuerdo y en vez de sus fértiles vegas, no se verá sino la comarca rasa, pelada, monótona, como esas regiones de la socavada y empobrecida Castilla que se ve en las páginas de los paisajistas de la Madre Patria.

Que no se quemé nuestra belleza natural; y que se repueblen nuestros bosques; que no todos los cedros perezan, ni se mueran las encinas legendarias cuyo sombrío ramaje se besaron en amoroso idilio los indios desaparecidos.

Que no se quemé más nuestra tierra, nuestra tierra buena, generosa, santa.

Celebridades Españolas

José Canalejas

El ilustre escritor Azorín, en su novela titulada «Voluntad» pone en boca del maestro Juste, el siguiente cuentecillo, que viene como de perlas para empezar estas líneas, que han de referirse a uno de los políticos españoles más grandes, de los últimos tiempos; dicho cuento dice así: «Una vez caminaban solos en un coche del ferrocarril dos viajeros. Uno era gordo y con la barba rubia; otro era delgado y con la barba negra. Los dos dejaban traslucir cierta resignación plácida, cierta melancolía filosófica. Y como en España todos los que viajamos somos amigos, estos dos hombres se pusieron a platicar familiarmente.

—Yo—dijo el gordo acariciándose suavemente la barba—creo que la vida es triste.

—Yo—dijo el flaco, ocultando con la palma de la mano un ligero bostezo—creo que es aburrida.

—El hombre es un animal monótono—observó el gordo.

—El hombre es un animal metódico, replicó el flaco.

Llegaron a una estación; uno se tomó una copa de aguardiente, otro una copa de ginebra. Y volvieron a charlar melancólicos y pausados.

—No conocemos la realidad—dijo el hombre gordo mirándose contritamente el abdomen.

—No sabemos nada—repuso el hombre flaco contemplándose tristemente las uñas.

—Nadie conoce el *nonnemen*—dijo el gordo.

Efectivamente—contestó humillado el flaco—yo no conozco el *nonnemen*.

—Sólo los fenómenos son reales—dijo uno.

—Si sólo los fenómenos son reales, replicó el otro.

—Sólo vivimos por los fenómenos—volvió a decir uno.

—Sí, sólo vivimos por los fenómenos—volvió a repetir con profunda convicción el otro.

Y callaron en un silencio largo y triste...

Y como llegaron al término de su viaje, se despidieron gravemente, convencidos de que no conocían los *nonnemen* y de que sólo los *fenómenos* eran reales.

Uno era un filósofo Kantiano; el otro un empresario de fenómenos de feria.

¡Cuántos han criticado a don José Canalejas, conociéndole y entendiéndole, lo mismo que el empresario de fenómenos del cuento conocía el *nonnemen*!

Pero Canalejas, a pesar de cuantos conceptos malévolos y ofensivos, hayan echado sobre él, sus enemigos conscientes e inconscientes, será una de las figuras más prestigiosas de la España moderna.

Nacido en El Ferrol (Galicia), el año 1854, hijo de uno de los mejores ingenieros industriales de la época, marchó muy niño a Madrid, en cuyo Instituto y Universidad hizo sus estudios de Bachiller y Abogado, cuyo título recibió muy joven. Su talento como letrado, fué causa de que se le nombrase Abogado de la Compañía del Ferrocarril de Madrid a Ciudad Real, y en el litigio que esta Compañía sostuvo con otra de las más poderosas de la Península, brilló tanto su elocuencia y conocimientos, que desde entonces figuró como uno de los mejores jurisconsultos.

Elegido diputado apenas cumplida la edad legislativa, se confundió por algún tiempo con el montón anónimo de los diputados monosilábicos, que compendian todos sus arreos parlamentarios, en un sí, o en un no, cuando lo requieren las votaciones. Pero llegó un día, en que aquel joven de no muy aventajada estatura, color moreno y espesísimas cejas, dijo pocas frases, muy pocas, pero tan energéticas y tan suaves, tan diplomáticas y tan hirientes que ocasionaron la caída de un gobierno y la pérdida de un prestigio político tan grande, como el de don Francisco Silvela, Ministro de la Gobernación. Este fué el punto de partida de la historia política de Canalejas; su inmenso talento comenzó a ser conocido y apreciado, y cuando aún estaba en los albores de la juventud fué Ministro de Gracia y Justicia. Se cuenta de su actuación ministerial, que, como hubiese tomado carta de naturaleza en el Ministerio, el que los jefes llegasen muy tarde a la oficina, el joven Canalejas reunió a los primates de la casa y les dijo: «aunque hombre civil, admiro el artículo

de los mejores reveladores de un día de los escombros de Toledo, y uno de los encargados después de las excavaciones de Numancia, don Manuel González Simancas!

Punto final: La junta superior de excavaciones y antigüedades acordó planear la iniciativa felta de don Alfonso de Borbón y Battemberg, el príncipe heredero de tantos gloriosos monarcas, los que, siglo tras siglo, templaron de nuevo el alma de la patria, tras de la dominación de Roma y la invasión germánica.



Las ventanas

«Hay ventanas de amor...»
G. MORAUX

Yo también, como tú, amo, poeta, las ventanas que sabes abrir sobre el ensueño en una suprema avidez de luz. En ellas hay a veces la mirada de unos ojos muy negros que miran a todas las cosas puras del mundo: al horizonte vaigo azul, al verdor encantado de las praderas, a la estrella fraterna o aqueciberos nunca como unas manas blancas las alboran temprana y timbalando sobre un sueño en flir...

Poeta, yo amo también una ventana como las que describes; una ventana en torno de la cual revuela noche y día el loco enjambre de los deseos. Desde ella los ojos negros y la boca roja—que no ha experimentado jamás la pesadumbre de una profecía—me sonrían. Mis rimas la han glorificado. Salve de mis secretos, alma que se ha dejado deshojar junta a ella. En su balcón he colgado una escalera, la vieja escala de los sueños, tejida de sueños, presta para la ascensión.

«Sonríes, amada? Es aquella que desde tu vez, a guisa de manto, una rosa mojada en rocío, misteriosa soñaba en los irreparables instantes con que se solzaron nuestros labios...»

FRANCISCO ALBERTO SCHUBERT

Los aretes

Mucho se ha escrito contra la costumbre de perforar el lóbulo de la oreja. Todas las teorías lanzadas a ese respecto vienen abajo, porque en la práctica no hay nada que no lleve agujeradas las orejas. Por regla general se sirve una para la operación una aguja. Hay que tener en cuenta esto: (la aguja es perfectamente aséptica? (Ha sido bien purificada? Es absolutamente necesario exigir que la aguja se queme un poco en una llama de lámpara de alcohol. Cuando está terminada la operación se colocan los aretes en el agujero, es necesario lavar mañana y tarde, con un algodón y agua boricada el sitio de la perforación. A consecuencia de esto se produce necesariamente una pequeña inflamación. Es preciso combatir la hasta que cicatrice perfectamente. Si se produce la menor supuración, no hay que vacilar en ir al médico. Solo este debe determinar el origen e indicar la curación. De la misma manera se debe obrar cuando se produce

una fuerte inflamación. La comprensión del arete puede acarrear una gangrena en el lóbulo.

Hay que desconfiar de las joyas irritantes. Conozco a una joven que ha sido atacada de abceso en las orejas por haber llevado joyas de metales baratos. La montura era de cobre mal chapado y se había oxidado sobre mal chapado y se había oxidado con la influencia de la transpiración. Por último, es indispensable lavar con agua de jabón muy frecuentemente los pendientes de las orejas. Después de hacer esta operación enjuagarán los aretes en alcohol cuando los limpiará convenientemente. Cuando no se tienen aretes en el agujero localos inmediatamente en el agujero del lóbulo hay que recurrir a una hebra de hilo de seda color de rosa, que se ha enjuagado antes con agua boricada y se le corta de un tamaño pequeño. De vez en cuando se le cambia hasta el día en que ya se pueden usar los aretes.

El cambio universitario. Tres millones y medio devueltos de Co la Rica.

Managua, 10 de enero.—Hace pocos días estuvo en Managua, procedente de Costa Rica, un agente viajero de una casa americana. Trató de colocar mercaderías dirigiéndose a los Bancos en solicitud de informes; pero estos le mostraron la situación, por lo que el agente optó por renunciar a las ofertas, saliendo de Nicaragua sin colocar un centavo.

El agente es español y estuvo de visita en casa de don Juan F. Aguerri, a quien manifestó su pesimismo.

El mismo personaje manifestó al señor Aguerri que acaba de presenciar un caso grave en Costa Rica: la devolución por parte de los comerciantes ticos, de más de tres millones y medio de dólares en mercadería americana que había llegado en los últimos vapores.

Plano comercial. Hemos tenido el gusto de recibir un Plano Comercial de San José editado por el señor Froilán Holguín, que a la par de ser un magnífico trabajo gráfico es de mucho interés comercial. Contiene el Plano de San José en el centro. Al rededor lleva a colores anuncios de las más importantes casas comerciales.

El Dibujo es de M. Zúñiga A. y la impresión de la tipografía Minerva. Agradecemos el envío.

Oportunidad. Vendo mi casa, grande y cómoda, \$ 950, bien situada, comodidad de pago.—José Escalante, 25 v. Este de la Industrial.

El cambio universitario. Tres millones y medio devueltos de Co la Rica.

Managua, 10 de enero.—Hace pocos días estuvo en Managua, procedente de Costa Rica, un agente viajero de una casa americana. Trató de colocar mercaderías dirigiéndose a los Bancos en solicitud de informes; pero estos le mostraron la situación, por lo que el agente optó por renunciar a las ofertas, saliendo de Nicaragua sin colocar un centavo.

El agente es español y estuvo de visita en casa de don Juan F. Aguerri, a quien manifestó su pesimismo.

El mismo personaje manifestó al señor Aguerri que acaba de presenciar un caso grave en Costa Rica: la devolución por parte de los comerciantes ticos, de más de tres millones y medio de dólares en mercadería americana que había llegado en los últimos vapores.

Plano comercial. Hemos tenido el gusto de recibir un Plano Comercial de San José editado por el señor Froilán Holguín, que a la par de ser un magnífico trabajo gráfico es de mucho interés comercial. Contiene el Plano de San José en el centro. Al rededor lleva a colores anuncios de las más importantes casas comerciales.

El Dibujo es de M. Zúñiga A. y la impresión de la tipografía Minerva. Agradecemos el envío.

Oportunidad. Vendo mi casa, grande y cómoda, \$ 950, bien situada, comodidad de pago.—José Escalante, 25 v. Este de la Industrial.



España busca entre ruinas un tesoro

En España se trata de descubrir tesoros que para la historia encierran las ruinas de la histórica Sagunto.

El hecho lo refiere como sigue un periodista español:

Hace ya varios años que llaman la atención del mundo las excavaciones de Numancia, y quienes visitan las desenterradas casas y calles de la ciudad de eterna nombradía por su heroísmo, se maravillan de la modestia de aquellas edificaciones, de la ineficacia de aquellas defensas, y al ver los desenterrados cacharros rotos y toda suerte de objetos, acrecientase la idea de la relativa pobreza de aquel pueblo, que, con tan maravillosa constancia mantuvo el ideal de la independencia patria.

En las serranías del centro de España, aquella ciudad ibérica, poco adicta y poco envuelta por los ideales de la cultura mediterránea, fué heroica, con una suerte de casto heroísmo semejante al de los montañeses araucanos, cantados noblemente por Ercilla, cuando casi dos mil años después de la caída de Numancia, ya no era Roma sino España la que escuchaba, cual de las brujas de la estepa Macbeth, aquellas palabras del imperialismo siempre renaciente:

«Tu regere imperio populos, hispanice, memento. (Tú acuérdate también de regir a los pueblos todos debajo tu imperio). Sagunto, Sagunto, algún siglo antes, Sagunto fué otra cosa.

Iguales en el heroísmo, iguales en el ardor de la más brava pelea e iguales en el sublime suicidio colectivo preferido a la esclavitud de la ciudad.

No España, el mundo entero, de hace más de dos mil años, juntó los nombres inmortales de Numancia y de Sagunto, de Sagunto antes, frente al Cartaginés; de Numancia muy luego ante las casi invencibles legiones romanas, y vencedoras de Aní-

bal, el genio de la guerra, que había tomado a Sagunto, la ciudad ibérica, de la que sólo vio cadáveres, ruinas y el humo de los incendios!

Pero Sagunto era bien otra cosa. Ciudad estrictamente ibérica (son fantasías lo que se dijo de sus orígenes griegos u orientales,) pero cabeza de la Iberia culta, de la Iberia visitada, comunicada y aleccionada en las Artes y en las Letras por orientales (persas) y por los helenos.

Ninguna ciudad ni comarca ha dado tantas inscripciones lapideas en el alfabeto ibérico de la no descifrada lengua de los iberos como Sagunto; una parte considerable del total, es la epigrafía ibérica de Sagunto. Y la moneda de Sagunto, prototipo imitado por todas las demás monedas ibéricas, es, salvo éstas (que a Sagunto deben el tipo monetario, ley, peso, etc.), la única moneda ibérica antes romana, ya que las de otras ciudades peninsulares que batieron moneda, o son fenicias o cartaginesas, o son griegas, y en letra griega, cual las de Ampurias y Rodas, ciudades del todo helénicas.

Sagunto era la ciudad principal del Levante, la principal de la cultura Edetania, y extendía su prestigio de gran ciudad por la Contestania, que es hasta el día la que nos ha dado casi íntegra la gran escultura ibérica de influencia griego-arcada, cual la Dama de Eleche, las Estatuas del Cerro de los Santos, el León de Bo-

cairente, la bicha de Bazalote, lo de Agost, lo de Fuente la Higuera, lo de Montegudo etc.

La indomable energía de los saguntinos es de orden más consciente, más raro a la vez, por tratarse de un superior estudio de civilización.

Y ha ocurrido que Sagunto, cuyo lugar no ha habido que fijar, pues nunca se olvidó de su situación ni pudiera olvidarse, no se habían podido iniciar siquiera las excavaciones para acertar a saber más, cual fué la ciudad inmortal que Aníbal pudo ocupar destruida.

En tiempos de Carlos IV se hicieron allí, en lo alto del inmenso castillo, que fué sin duda el recinto de la ciudad heroica, excavaciones y excavaciones metódicas; pero no pensando (el tiempo no daba otra cosa) en lo ibérico tanto como en lo romano. Del tiempo de la reconstrucción romana de la ciudad amiga de Roma y por Roma sacrificada, quedaba en pie el teatro, parte del circo, trozos de muros, restos de acueductos, frogones de puentes...; en la vertiente norte del alto alargado cerro, y en la estrecha llanura entre las faldas y el río; y los excavadores de hace ciento veinte años, lo que buscaban y hallaron arriba fueron los restos de los templos y los basamentos de otros edificios de la grandeza saguntina romana.

Creada hace ya cerca de ocho años la junta superior de excavaciones, en el corto número de sus miembros figurábase tres valencianos, don Amalio Gimeno, el presidente, y además el autor de la ley especial de excavaciones y antigüedades: don Mariano Benlliure y el que esto escribe. Pero no éramos solos, sino todos unánimes, en sentir el afán de ver inaugurada en Sagunto una campaña de docto desenlazamiento de sus ruinas en capas sucesivas y de revelaciones históricas, seguramente que trascendentales para la historia de la patria y de su remota cultura, para la resurrección del pasado de la ciudad, que ganó nombre por su valer para toda una eternidad.

¿Cómo se acordaron las tales excavaciones? Nos detenan (acaso sin bastante fundamento) esos más o menos imaginarios obstáculos, más o menos irreales problemas, probables o improbables conflictos de jurisdicción, cuestiones de competencia extrañadas por el hecho de ser el de Sagunto todavía un castillo del ramo de guerra.

Todo va a allanarse, todo va a facilitarse, seguramente. No ha intervenido un hada, no se misterioso, más sí un gentil muchacho, en cuya sangre mil y más años de realeza en su primogenitura varonil, laboran misteriosamente los aciertos de una labor clara. Aludo a un jovencito, a quien acaba ahora de llegarle el día de la primera notoriedad.

Y fué antes, meses antes, su iniciativa. Un día daba clase el príncipe de Asturias (el príncipe de las Españas se decía mejor cuando se respetaba la historia particular de los estados peninsulares), y Su Alteza Real preguntó a su profesor si había visitado Sagunto. A la contestación afirmativa siguieron mil preguntas, que no contestó sólo el maestro con los labios, sino con el lápiz, como quien, entre otras enseñanzas realistas procuraba la visual o de elementos gráficos. Y cuando don Alfonso, el príncipe, supo ya lo que todos sabemos, quiso saber más: quiso saber lo oculto, lo enterrado, lo no todavía escudriñado, en nobilísimo afán, mezcla de patriotismo y de amor científico.

«Se han hecho excavaciones en Numancia, añadió. ¿Cómo no se han hecho en Sagunto? ¿Cómo no se hacen? ¿Quién tiene que acordarlas? ¿Quién tiene que decidir las? ¿Quién dirigirlas?, etc.»

¡Precisamente el interlocutor de este diálogo, teniente coronel retirado del ejército, es un conocidísimo arqueólogo, un sistemático rebuscador de escrupulosísima disciplina científica, y uno

de los mejores reveladores de un día de los escombros de Toledo, y uno de los encargados después de las excavaciones de Numancia, don Manuel González Simancas!

Punto final: La junta superior de excavaciones y antigüedades acordó planear la iniciativa felta de don Alfonso de Borbón y Battemberg, el príncipe heredero de tantos gloriosos monarcas, los que, siglo tras siglo, templaron de nuevo el alma de la patria, tras de la dominación de Roma y la invasión germánica.

LA FAMA
Almacén y Tienda de Novedades
SAN JOSÉ de COSTA RICA

Acaba de recibir el más completo surtido de Perfumería de COTI que venderá :: a precios de ocasión ::

Teléfono 835 San José, C. R.

COMMERCIAL CORPORATION
— OF —
CENTRAL AMERICA

EXPORTADORES de CAFE y AZUCAR
IMPORTADORES de MERCADERIAS EN GENERAL

Agentes de Manufactureros

Compramos al Contado CAFE y AZUCAR

Oficina: Frente (Norte) del Banco de Costa Rica en los bajos de la Cámara de Comercio.

Manuel Madrigal Q.
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Tienda de Novedades
ESPECIALIDAD EN ROPA HECHA
San José, Costa Rica

Interesante carta del Profesor don Carlos Gagini

SAN JOSÉ, 9 de noviembre de 1920. Sr. SECRETARIO DE GOBERNACION S. D.

Al encargarme de la copia de los documentos históricos de nuestros Archivos Nacionales, fué mi intención publicarlos en orden cronológico, comenzando por los del siglo XVI; más considerando que algunos se hallan tan deteriorados que se desmenuzan al volver las hojas, he creído preferible copiar y publicar primero los más dañados para salvarlos a tiempo. Tengo ya material listo para más de tres volúmenes de regular tamaño y para su impresión propongo a Ud. que anexo al Diario Oficial se tire cada día un pliego de ocho páginas por el cual se puede cobrar a los suscriptores que lo pidan, un colón mensual.

Hay en la Sección Histórica material para más de cien gruesos volúmenes y como manifesté anteriormente, es necesario organizar esta oficina de modo que por lo menos tres personas dicten a otras tantas escribanas: una sola no podrá realizar la obra en muchos años, todas las dificultades de interpretación, que son tales, que los días verificados en la paleografía pasan a veces varias horas en copiar una sola página.

Todos los expedientes son importantes, ya desde el punto de vista histórico, ya del etnológico, lingüístico y literario. Donde me interesa se piensa, por ejemplo, en las cuentas sobre bienes de difuntos, se encuentran datos preciosos sobre localización de algunos pueblos indígenas, o sobre las condiciones de la vida nacional en los primeros tiempos de la colonia.

El Contrato del Ferrocarril al Guanacaste y la discusión del Presupuesto

EN EL Congreso Constitucional

A las 15 h. se abrió la sesión. Léida el acta de la sesión anterior resultó aprobada. Continúa la discusión del Ferrocarril al Guanacaste

Mayoría.—Al votar ayer nosotros la moción del señor Soler sobre el impuesto de exportaciones de maderas no notamos que con esto hemos creado una nueva ley. En tal virtud hago moción para que sea revisada el acta. Puesta a votación la moción del señor Mayoría, resultó aprobada. El Representante Soler retira su anterior moción. Se pone a discusión la cláusula 5ª del Contrato.

Sancho.—En los párrafos que acabamos de aprobar hemos dado a la Empresa toda clase de derechos aduaneros. Esto significa un gran desembolso para el Estado; el Gobierno hace con esto un gran sacrificio y desde luego debe recibir un beneficio. Dice que el término de 60 años para que la Empresa pague al Gobierno es un tiempo suficiente. Agrega que en Francia y otras repúblicas es por este tiempo que se dan a la explotación los ferrocarriles. Hace moción para que en el artículo 109 donde dice 75 años, se reponga por 60.

Se dice que se gasta dinero en Kioscos, pero eso no es del Estado, sino de la Municipalidad, y la Municipalidad está muy enajenada, como lo es la de Liberia, la del Limón y la de los dos pueblos. (Risas)

Me decía ayer el señor Arias que dónde quería yo que metieran la tijera. Y mis compañeros me habrían reclamado si los indicara. (Risas) Eso es cosa de Uds. El Estado está dispuesto a recoger en el todo, menos en el Ministerio de Instrucción Pública. Más bien, yo personalmente anhelo que se construya una Universidad en el terreno que con ese fin logró que comprara el Estado en tiempo del señor Aguilar Barquero. En el ramo de Guerra opinó que debiera instalarse una guardia civil como en España. Opino en el fondo como el señor Arias. Yo en definitiva lo que necesito es, sobre todo, dos Consulados, uno en Liverpool y otro en Boston, y dos buecos firmados por darne el honor de tenerlos en mi cartera, precisamente el 15 de junio.

Me alegro la Ley del Presupuesto; pero recordemos cómo fué creada esa ley por los diputados de la oposición que encabezaba don Cleto, y la cual fué hecha con las más bonitas y hábiles trabas que desde hace doce años, desde que se creó, ningún Gobierno a cumplido precisamente porque es imposible. Por ejemplo, dice que el presupuesto debe entregarse el 4 de mayo, y debe estar firmado el último de junio; lo hemos hecho? No! Si el señor Acosta subió a la Presidencia, quién iba a entregar antes entonces su Presupuesto? Me contradijo el señor Arias mi defensa de la buena remuneración que ha de tener el Ministro en Washington. Sostengo que su sueldo debe ser el que se fijó en la cartera, porque ha de tener un buen Ministro, muy energético y lleno de comodidades, que sepa defender ante el partido republicano yanke los intereses fronterizos de Costa Rica, amenazados desde hace tiempo por el Sur.

Se pone a discusión la moción del señor Sancho. Mayoría.—Le parece que la moción es extremada. El contrato primitivo tenía 99 años y 1% garantiable. Dice que en esa forma de menos años, el Estado se perjudica puesto que tendrá que pagar más intereses. Estaría de acuerdo con esta moción si se redujera a 70 años. Sancho.—No le satisfacen las razones del señor Mayoría. No le parece justo que después de darle tantas garantías a la Empresa también se le dé 70 años de explotación. Como no encuentra aceptables las razones del señor Mayoría, mantiene su moción. Matamoros.—Ruega a la Cámara apoye la moción del señor Sancho. Dice que el Canal de Nicaragua es un hecho, y que desde luego ese ferrocarril dará un gran rendimiento. Da su voto a la moción tal como está. Mayoría.—Cree que para armonizar ideas y para terminar esta discusión daré su voto hasta por el término de 65 años. Sancho.—Yo con gusto complacería al señor Mayoría. Por lo que le he dicho respecto a este asunto no lo puedo hacer. Voy a dejar mi moción tal como está y si se desechada le ruego al señor Mayoría la presente él con los cinco años de rebaja. Soler.—Este ferrocarril es atacado de todas maneras. Antes porque no produce y hoy porque producirá mucho. Yo hubiera aceptado la moción del señor Sancho si él hubiese aceptado la indicación del señor Mayoría. No siendo así, le niego mi voto. Zaldívar.—Da su voto a la moción del señor Sancho tal cual está. Puesta a votación la moción del señor Sancho resultó aprobada. Matamoros.—Hace moción para suprimir el párrafo último de la cláusula 11ª. Dice que es irritante eso de que no puedan llegar los negros a los trabajos. Tejón.—No está de acuerdo; se opuso a esta moción. Matamoros.—Hace gran defensa por los negros. Dice que todos los humanos somos hermanos. Esa exclusión de negros en los trabajos es una pequeñez y una injusticia. Zaldívar.—De acuerdo con la moción del señor Matamoros, pero que se deje en ese párrafo que se debe dar preferencia a los obreros centroamericanos. Zavala.—Apoya la moción del señor Matamoros, por ser una moción humanitaria y altamente cristiana. Suárez.—Felicito al señor Matamoros y a la Cámara por la moción en discusión. Pero antes estamos llamados a derogar aquella ley que prohíbe la entrada a hombres honrados y buenos; a los sacerdotes. Se suspende la discusión del Ferrocarril y se aprueba la moción del señor Matamoros.

En discusión el Presupuesto (Se presentó el Secretario de Estado de RR. EE.) Continúa en discusión el dictamen de la Comisión de minoría en el Presupuesto. Orzoco.—Dice que da profundo interés a todo lo que se refiere a la diplomacia de Costa Rica, cuya representación no han podido conseguirse. Hace una larga reseña de la historia diplomática de las naciones. Luego se pronuncia con toda energía en defensa de una buena representación diplomática en Europa; agrega que todo lo que ha dicho no es sino un punto de un asunto muy amplio. Concretándose al Presupuesto, hace ver el peligro de que Costa Rica caiga en poder de los norteamericanos, como estuvo a punto de caer Nicaragua en poder de Inglaterra. Sr. Secretario de Estado de RR. EE.—Contesta a Orzoco Castro el punto tocante a que los norteamericanos hoyan ocupado la isla del Coco; los yanques han pedido permiso a Costa Rica para pasar los hidroplanos; y en el mapa militar que el pudo ver en el barco de guerra yanke, en Limón, notó que la isla del Coco no aparecía. La proposición Arias, es acortar el Presupuesto. El Sr. Arias condena que el Presupuesto se cierre con déficit; yo le digo que en todas las naciones de Europa, y aún en E. U., ha habido necesidad de cerrar con déficit los Presupuestos. Recuerda el año 1916, en que don Cleto opuso al señor González Flores las mismas argumentaciones que opone ahora el señor Arias; y en tal caso se cerró el Presupuesto con un déficit muy paralizado al que dejó el Presupuesto del Ejecutivo. Da explicaciones sobre el aumento que han hecho en sus Presupuestos los Ministros. En cuanto al de Guerra, estamos todos convencidos de que con un cuerpo de policía basta; pero a la hora de actuar, es donde está el inconveniente: se teme una revolución, se ve que con un solo cuartel el jefe sería el árbitro de la nación. He pensado como el señor Montero Bartraes, en cuanto a la representación que debemos al Salvador, como también a Chile y Argentina, pero, no hay en verdad recursos.

Un dique de 45 mil toneladas Acaban de lanzar últimamente en el Havre un formidable dique flotante que debe soportar la carga de los grandes trasatlánticos. El dique tiene 345 m. de largo por 60 m. de ancho. Su peso total es de 45,000 toneladas. En su interior se va a construir una carena que puede recibir buques de 100 toneladas de desplazamiento, es decir dos veces el "Imperator". Los trabajos costarán alrededor de 110 millones de francos.

Monumento al aviador peruano Jorge Chaves Acaba de inaugurarse en Brigue, bajo la presidencia del Príncipe Ruperto de Bonaparte y con asistencia de delegaciones de todos los aéreos del mundo, un monumento al intrépido aviador peruano, que fué el primero que atravesó los Alpes, cayendo trágicamente, después de haber realizado su hazaña.

Parralillos noticiosos El carro del tranvía que va a Guadalupe estropeó antes al medio día a un niño de apellido Ramírez, de 15 años de edad. Quiso este jovencito colgarse del carro cuando pasaba a tanta velocidad, con tan mala suerte que cayó en la vía ocasionándose serias contusiones. No comunican que actualmente se trata de proveer al Correo de un auto-camión, para el transporte de la correspondencia. Nos parece excelente la idea, pues en tiempos en que el correo hacía sus servicios en esta forma, daba magníficos resultados. Varios individuos de los que fueron detenidos con motivo del hallazgo de armas, han sido puestos en libertad. Los que siguen detenidos son en número de ocho. En Guadalupe una turba de transeúntes de esta capital se entreñaron en romper los vidrios de las casas de familias. El Jefe Político capturó a los bohemios y les impuso su correspondiente castigo.

Sesenta y cinco millones en diamantes a orillas del mar Según las estadísticas publicadas por el gobierno sudamericano, la cantidad de diamantes recogidos en la costa marítima del sudoeste de África en el año de 1918 suma 1,284,727 carats por valor de 2,625,250 libras esterlinas, o sean 65,531,250 pesetas. El campo de diamantes descubrió en 1918 por los expertos oficiales en esa costa mide 270 millas de longitud. Las gemas se hallan en el territorio de Pomona, que se extiende desde la costa hacia el interior sólo en una faja de 15 millas de anchura. La mayoría de las piedras son extremadamente pequeñas. Aunque fué encontrada una de 34 carats, el término medio de sus dimensiones viene a ser de la quinta parte de un carat. Los diamantes están embudados en tierras pantanosas y dunas de arena. Muerte de un periodista HABANA.—Ha fallecido en esta capital el señor Manuel María Coronado, Director del importante diario habanero "La Discusión" y Senador de la República. El finado, que era persona muy conocida en todos los círculos sociales, se caracterizó siempre por su amor a Cuba, a la que sirvió en el campo revolucionario, obteniendo el rango de coronel. En política, el coronel Coronado militó siempre en las filas del partido conservador, siendo uno de los más firmes campeones del antiguo partido moderado que hubo de fundar el ilustre Estrada Palma, del que fué consecuente amigo el periodista ahora desaparecido.

El hecho de sangre en el Paso de la Vaca Personas interesadas en este asunto, que han accedido a nuestras oficinas y nos han manifestado que no es cierto que el joven herido, señor Chacón, Acosta subió a la Presidencia, quién iba a entregar antes entonces su Presupuesto? Me contradijo el señor Arias mi defensa de la buena remuneración que ha de tener el Ministro en Washington. Sostengo que su sueldo debe ser el que se fijó en la cartera, porque ha de tener un buen Ministro, muy energético y lleno de comodidades, que sepa defender ante el partido republicano yanke los intereses fronterizos de Costa Rica, amenazados desde hace tiempo por el Sur.

Ofrendas florales a la memoria del joven Dr. don Roberto J. Flores Antier jueves, 16 del corriente, a las 16 horas, fué enterado en la ciudad de Heredia el apreciable Dr. don Roberto J. Flores, fallecido ese día después de larga y penosa enfermedad. El entierro fué concurrido; asistieron a él muchos elementos de la sociedad capitalina que se trasladaron a Heredia en cuanto supieron la triste noticia.

Salidas de correos El lunes 31 de los corrientes, a las 8 horas, se despachará correspondencia para Estados Unidos y Europa, vía Nueva York, por el vapor "Ulúa". Marítimas Limón, 27.—A las 12 horas ancló procedente de Cristóbal, con 23 horas de travesía y consignado a la U. F. C. el vapor inglés "San Bruno" de 1956 toneladas, capitán James C. Jackson, 51 tripulantes. Pasajeros: Virginia C. Willing, Isabel de Rosic e hijos, J. N. Smith, F. M. Tomson y 4 hijos, H. Anderson, María L. Risson, S. V. Miller y 2 en cubierta. Carga general, correo 139 sacos y 1 paquete. Por el Capitán de Puerto, JORGE CASTRO P.—Secretario. Puntarenas, 28.—Hoy a las 9 horas fundó el vapor americano "City of Paris" de 2504 toneladas, procedente de Cristóbal C. Z., con 2 días de mar de Balboa a este puerto, 70 tripulantes, Capitán C. Zastrow y consignado a Felipe J. Alvarado y C. Pasajeros: W. T. Scoullar, Concepción Garrido Locuix, Jesús Meza Coto, Guillermo García M. y Esperanza Z. Peña. Carga 1226 bultos con 56 toneladas. Correo 4 sacos y 6 paquetes. El Capitán de Puerto R. URRINA G.

Acabamos de recibir suelas de hule "Portland" Sauma e hijos JOSE CHENG APUY & Cia. Almacén de Primera Clase EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

Gran Feria Escolar en San Juan de Tibás El domingo seis de febrero de los que cursa se llevará a cabo una bien organizada Feria Escolar a beneficio del "Abrigo de los Niños". Desde la víspera, además del buen servicio de cosas que se prepara, la marimba guatemalteca tocada por tres afamados artistas heredianos hará pasar a los concurrentes las horas inavertidas gozando de su dulce y armoniosa música. Por consiguiente la fiesta será un eterno jolgorio desde el principio. A gozar, pues, todo ser humano en ese día.

Los almanes venden a bajo precio en España Comunican de Madrid que los manufactureros alemanes están enviando a España gran cantidad de artículos de algodón a precios más reducidos que los de las fábricas españolas; que una comisión de manufactureros españoles han solicitado del Presidente del Consejo de Ministros, Dato, que adopte las medidas del caso para proteger la industria. A menos de que tales medidas se adopten—declara la comisión—muchos establecimientos se verán obligados a cerrar, dejando sin trabajo a 100,000 obreros. LA CÁMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA, ruega a todos los comerciantes importadores que tengan mercaderías en la Aduana Principal, de bodega vendida, y que por motivos especiales no quieran desalmacenarlas de la Aduana, que se sirvan remitir a la Cámara una lista de esas mercaderías, a fin de remitirla al Ministerio de Hacienda, según lo convenido en esta fecha con ese Departamento de Estado. San José, 24 de enero, 1921.



Limpiense BIEN la boca. Después de cepillarse los dientes todos los días tomad una pastilla Formamint. Formamint es el más eficaz de los antisépticos para la boca y la garganta. MOVIMIENTO DIARIO SABADO 29 DE ENERO

SANTOS FRANCISCO DE Sales, obispo y confesor, y Sulpicio, Severo y Valero obispos. Nacimientos Oscar, de Anita Bertozzi. Carmen, de Francisco Fajó e Isabel Ostells. Ana María, de Hermisía Carranza I. Juana, de Cecilio Moya y Elena Salazar. Defunciones Rafael Poveda F., 65 años, de San José. Tips de Cambio Enero 27 de 1921 EN NEW YORK Libras \$ 3.83 Francos 7.20 Marcos 1.80 Liras 3.70 Pesetas 15.70 BANCO DE COSTA RICA Dollars 454 Libras 348 Francos 166 Pesetas 315 Liras 86 Francos Suizos 365 Marcos 1.85 Florines 34

CAFÉ Y CACAO MOLIDO CONSULTE NUESTROS NUEVOS PRECIOS CONSIDERABLES REBAJAS R. ODIO & Co. PARA SEMANA SANTA Productos de MACONOCHE BROS. ARENQUE, JAMÓN DEL DIABLO, HERRADITOS, SALSA PASTA Y ENGLAND, PESCADOS AHUMADOS, JALESA Y MERMELADA.

GIROS SOBRE NUEVA YORK y Moeda Americana Compran y Venden Altrella Hnos. Teléfono 447 - SAN JOSÉ - Apartado 14

Quong Tai Chong & Co. (JACOBO SANCHEZ) IMPORTADORES Y EXPORTADORES PUNTARENAS, C. R. PRUEBE USTED el Aromático CAFÉ y el Exquisito CACAO de la Acreditada FABRICA de Ricardo Dorado Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor Contiguo a "El Cometa" Apartado No. 24 Teléfono No. 804 Agente exclusivo en Limón: MIGUEL BARRAS

Depósito de Maderas EL COYOLAR STRUCK & ALVARADO Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - SAN JOSÉ, C. R. AL COMERCIO Tengo el gusto de anunciar al Comercio que de nuevo acepto órdenes para pedidos de Gasolina WICO y Canfin LUZ SUPERIOR. Para más informes, en mi oficina: Altos del Banco de Costa Rica. H. T. PURDY, Agente de la «West India Oil Company». GASOLINA - CANFIN - ACEITES LUBRICANTES - GRASAS - PARAFINA Nota: Tengo Canfin «Luz Superior» en Puntarenas para entrega inmediata.

Aviso importante al Comercio importador LA CÁMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA, ruega a todos los comerciantes importadores que tengan mercaderías en la Aduana Principal, de bodega vendida, y que por motivos especiales no quieran desalmacenarlas de la Aduana, que se sirvan remitir a la Cámara una lista de esas mercaderías, a fin de remitirla al Ministerio de Hacienda, según lo convenido en esta fecha con ese Departamento de Estado. San José, 24 de enero, 1921.

Por la República

En estos momentos es que ante la luz de la nación se abre un caos, en que Costa Rica va acercándose a un abismo con pasos espigantados, abismo que quizá se esconde a la vista de casi todo el pueblo costarricense, no vemos en el caos deber de ayudar en algo, con algunas observaciones, a la salvación de la Patria. En el Congreso Nacional se discute el Presupuesto. Ya está en la Mesa el de la Cartera de Relaciones Exteriores. Se trata de introducir grandes reformas, pero no tiene con esto herir el honor nacional. Se teme que Costa Rica descienda del alto pedestal en que se encuentra al suprimir Consulados y Legaciones. Se piensa en suprimir puestos. Los puestos son todos necesarios, si desde luego que algún producto dan, pero no todos son indispensables, cosas muy distintas. Pronto pasará a estudio el de Guerra y Marina. A cuál Marina se referirá esa Cartera? Aún no lo hemos podido averiguar. Costa Rica es un país tranquilo. Es un pueblo que fácilmente se puede mantener con un presupuesto de policía bien montada. Esta reforma aparece en el Presupuesto de Guerra que en breve se va a estudiar. Necesitamos bravos guerreros para que dirijan la nación? No. Con un solo y buen financista bastaría para poner en salvo a la República. Estos presupuestos, según entendemos están basados en las entradas probables, o sea de acuerdo con las del año anterior o anteriores. Habrán previsto los señores diputados la baja tan grande que se avecina en las entradas aduaneras? La fluctuación del cambio, ese aterrador fantasma que está dando muerte al Comercio, ha metido horror en las casas comerciales importadoras. En el presente año, muy seguro estoy, las importaciones serán tan insignificantes, tan reducidas que no dejarán más que exiguas entradas al Estado. Mientras no se fije el tipo de cambio, el país pasará por la atroz situación en que hoy está. Ojalá que los representantes del país con tino, seriedad y rigor estos delicados asuntos financieros, ya que son ellos los REFORMADORES y los llamados hoy a salvar a Costa Rica, tan vilmente azotada por administraciones anteriores. J. G.

INTERNAS «DIETA». Alambre para cercas, Grass para ejes, etc., a precios reducidos, donde ESCALANTE, calle Alfredo Volio.

GRAN CIRCO AMERICANO Debut * Sabado 29 * Debut LOCAL FRENTE A "LA ARENA" PARQUE DE MORAZAN

TEATRO VARIEDADES - Sábado 29 de Enero A petición general LOS MARIUS NEIRA CON NUEVO REPERTORIO Mañana - Matinée y Noche: Últimas dos funciones de LOS MARIUS NEIRA

TEATRO TROBOL - SABADO 29 de Enero ¡Gran noche de risa loca! El inimitable CHARLES CHAPLIN En la divertidísima película COGIDO EN EL CABARET Y LA BELLA PELICULA LUCHA POR EL AMOR 7-50 Luneta - Butaca 1-50

TEATRO AMERICA - Domingo 30 Enero Gran estreno artístico - NERMA TALMAGE en POR DERECHO DE CONQUISTA ARTE, LUJO Y BELLEZA

TEATRO MODERNO - Sábado 29 de Enero HOY sigue la proyección de la notable cinta de gran éxito El Torbellino 7, 8 y 9

MAÑANA TRES SOBERBIAS FUNCIONES Noche, colonial estreno de la película de arte española: POR DERECHO DE CONQUISTA

«LA GEISHA» CONFITERIA Y PASTELERIA GRAN SUFTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

«LA FERIA» GRAN CAFE RESTAURANT SOCIEDAD TODOS LOS DIAS. EMERALDA BARRIO

«LA FERIA» GRAN CAFE RESTAURANT SOCIEDAD TODOS LOS DIAS. EMERALDA BARRIO

«LA FERIA» GRAN CAFE RESTAURANT SOCIEDAD TODOS LOS DIAS. EMERALDA BARRIO

«LA FERIA» GRAN CAFE RESTAURANT SOCIEDAD TODOS LOS DIAS. EMERALDA BARRIO